
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

22-24 ноября 2019 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 На Таймыре подорожали продукты 

 В декабре на Таймыре будет теплее обычного  
2. СМИ о городе Дудинке: 

 Дудинских старшеклассников приглашают повысить финансовую грамотность 
3. СМИ о ЕМО «город Норильск»: 

 Туркластер «Арктический» представят на французском рынке  
4. СМИ о предприятиях НПР: 

 На рынке платины в 2019 году может образоваться небольшой дефицит - WPIC  
5. СМИ о Красноярском крае и СФО: 

 Красноярский край начнёт размещать социальный заказ на оказание 
государственных услуг  

 Жители края могут задать вопрос по обращению с твердыми коммунальными 
отходами в единой IT-системе  

 Красноярскстат: «В регионе средний возраст матери при рождении первого ребенка 
– 25 лет»  

6. СМИ о России: 

 Путин призвал "ЕР" "терзать и трясти" чиновников для решения проблем в регионах 

 Медведев: в Трудовом кодексе не стоит твердо закреплять понятие "неполный 
рабочий день" 

 Новые кадры и структура. С чем «Единая Россия» пойдет на выборы в Госдуму 

 Кремль объявил дату большой пресс-конференции Путина 

 Названы размеры банковских депозитов россиян  

 Гражданство России стали давать в полтора раза чаще 

 Глава ВТБ порекомендовал хранить сбережения в рублях 
7. Разное: 

 Государство – сложный механизм, требующий точной настройки. 
8. Курс валют  
9. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре подорожали продукты. Это связано с завершением навигации. 
На Таймыре в Красноярском крае заметили резкое повышение цен на продукты. 

Некоторые категории товаров подорожали в четыре раза, сообщает корреспондент 
Sibnovosti.ru со ссылкой на «Вести Красноярск». 

Местные жители отмечают, что больше всего в зимнее время дорожают овощи, фрукты, 
бакалейные товары, растительное масло и кондитерские изделия — это сезонное явление, 
которое связано с завершением речной навигации. Скоропортящиеся продукты теперь 
доставляют на север более затратным способом — на воздушном транспорте. 

Так, провоз по реке предпринимателям обходится в 4,5 рубля за килограмм, а при 
ледоставе доставка возможна только по воздуху. Такие услуги обходятся дороже в 35 раз — 
158 рублей за каждый килограмм. Затраты бизнесмены компенсируют традиционным 
способом, повышая цены в магазинах. 

Напомним, в этом году доставка продовольствия в Эвенкийский муниципальный район 
Красноярского края стала серьезной проблемой. Причина заключалась в обмелении местных 
рек. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В декабре на Таймыре будет теплее обычного 
Температуру выше нормы синоптики прогнозируют на севере Красноярского края. При 

этом декабрь обещает быть снежным – осадков на Таймыре выпадет больше нормы. В 
Росгидромете отмечают, что это пока предварительный прогноз. Уточненный выйдет в 
последних числах ноября. 

В декабре в Норильске обычно очень холодно, ведь здесь это самый разгар зимы. Но в 
последние годы метеорологи констатируют много и относительно теплых дней. Так, в 
прошлом году минимальная температура воздуха в декабре была минус 42 градуса. Но 
настолько морозные дни стояли недолго: ниже минус 26 градусов наблюдалось в половине 
дней месяца. В остальные дни столбик термометра поднимался даже до минус 10. Среднее 
температурное значение за месяц составило минус 24 градуса. В 2017-м декабрь был еще 
теплее: минимальная температура составила минус 35 градусов, максимальная – минус 8, 
средняя за месяц – минус 20. 

Что касается ближайшего прогноза, то в выходные на улице будет вполне комфортно 
для этого времени года: минус 22–25 градусов, с понижением ночью до минус 27–29, при 
слабом ветре от 1 до 5 м/с. Вероятность осадков – около 70%. А на следующей неделе 
должно потеплеть до минус 15 градусов. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинских старшеклассников приглашают повысить финансовую грамотность 

С нового учебного года стартовала XV Всероссийская олимпиада по финансовой 
грамотности, финансовому рынку и защите прав потребителей финансовых услуг для 
старшеклассников, соорганизатором которой является Роспотребнадзор. 

Целью Олимпиады является выявление талантливых, заинтересованных в получении 
знаний молодых людей и содействие в реализации их способностей независимо от места 
проживания и обучения.  

Олимпиада проводится ежегодно с 1 сентября по 31 марта в три этапа: I этап – заочное 
тестирование с применением дистанционных образовательных технологий; II этап – 
творческое эссе по предложенной Оргкомитетом тематике; III этап (заключительный) – финал 
в очной форме. Победители и призеры Олимпиады получают дипломы, свидетельства, призы 
и памятные подарки. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Туркластер «Арктический» представят на французском рынке 
Знакомство с Таймыром гости начали с обзорных экскурсий по Норильску и Дудинке, 

после чего посетили производственные площадки «Норникеля» – Надеждинский 
металлургический завод и карьер «Медвежий ручей», побывали в шоу-руме «Серного 
проекта», оценили местные деликатесы на мясоперерабатывающем и рыбокомбинате. Ярким 
пунктом программы пребывания в Норильске для делегатов стало посещение площадок 
фестиваля «Большой Аргиш». Гости прогулялись по этностойбищу и попробовали 
национальные блюда коренных этносов Таймыра. 

По программе рабочего визита в Норильск генеральный директор Франко-российской 
торгово-промышленной компании Павел Шинский встретился с директором Агентства 
развития Норильска (АРН). Максим Миронов представил дипломату проект развития 
туристско-рекреационного кластера «Арктический», который включает территории Норильска, 
Дудинки и плато Путорана. Павел Шинский высоко оценил проводимую АРН и местными 
властями работу в части развития туристических возможностей Таймыра и предложил 
сотрудничество по продвижению кластера во Франции. Как отмечает пресс-служба АРН, 
наиболее привлекательным для французского туриста направлением директор торгово-
промышленной палаты назвал этнику. По итогам встречи Павел Шинский предложил 
содействие в организации этнографических экспозиций во Франции и представления ТРК 
«Арктический» на французском рынке, а также помощь во взаимодействии с туроператорами. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
На рынке платины в 2019 году может образоваться небольшой дефицит - WPIC 

World Platinum Investment Council (WPIC) прогнозирует образование незначительного 
дефицита на рынке платины в 2019 г (30 тыс. унций) вместо профицита в 345 тыс. унций, 
ожидавшегося ранее, следует из регулярного обзора Platinum Quarterly. 

Эта оценка расходится с прогнозом "Норильского никеля", который считает, что в 2019 г 
рынок платины будет профицитным в размере 700 тыс. унций. 

По оценке WPIC, значительный (на 12%) рост совокупного спроса, вызванный 
рекордными притоками в ETF, более чем компенсирует ожидаемое снижение потребления в 
автопроме (на 5%), ювелирной отрасли (на 6%) и промышленности (на 1%) и 2-процентное 
повышение поставок в 2019 г, поясняет WPIC. 

Объем запасов платины в ETF в этом году достигнет 1 млн унций, что является 
рекордным значением с начала запуска обеспеченных ETF в 2007 году. Эти притоки 
институциональных инвесторов, которые обычно находятся в позиции в течение 2-3 лет, 
отражают их видение возможностей создания стоимости, драйвером которой является 
будущий потенциал роста спроса, считает глава WPIC Пол Уилсон, процитированный в 
сообщении… 

ИА "Финмаркет" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский край начнёт размещать социальный заказ на оказание государственных 
услуг 

В Красноярске в ходе Гражданского форума заместитель министра финансов РФ 
Алексей Лавров и председатель Правительства Красноярского края Юрий Лапшин подписали 
соглашение о сотрудничестве в рамках апробации механизмов оказания государственных 
(муниципальных) услуг в социальной сфере на 2019 – 2024 годы. 

Соглашение предусматривает участие края в эксперименте по реализации проекта 
федерального закона "О государственном (муниципальном) социальном заказе на оказание 
государственных (муниципальных) услуг в социальной сфере". 
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Цель законопроекта – повышение качества услуг и создание правовой базы для 
привлечения негосударственных организаций к оказанию отдельных видов госуслуг в 
социальной сфере. 

Для участия в пилотном проекте выбраны две услуги: социальное обслуживание на дому 
и дополнительное образование детей. В этих сферах предлагается отработать два 
механизма: сертификаты, которые дают возможность потребителю выбрать поставщика услуг 
независимо от его формы собственности, и конкурсы для отбора поставщиков. 

Подписание соглашения – результат работы, которая велась на протяжении семи лет. 
Представители Красноярского края входили в состав межведомственной рабочей группы при 
Минфине РФ, которая занималась разработкой федерального закона о государственном и 
муниципальном социальном заказе на оказание услуг в социальной сфере. В связи с этим 
Минфин РФ предложил Красноярскому краю стать одной из пилотных территорий для 
апробации нового законопроекта… 

 «Красноярский край» 
 

Жители края могут задать вопрос по обращению с твердыми коммунальными 
отходами в единой IT-системе 

В крае начала работать единая система "РЭО Радар", на которую жители региона могут 
оставлять вопросы по обращению с твердыми коммунальными отходами. 

Любой гражданин может обратиться на круглосуточную горячую линию 8 (800) 600-90-08 
или сайт www.radar.reo.ru по вопросам предоставления услуг по вывозу мусора, а также 
сообщить о нарушении в работе региональных операторов или наличии 
несанкционированной свалки. Можно прикреплять фотографию или видео. 

Информацию обработают и направят региональному оператору, закрепленному за 
территорией. 

По словам разработчиков, система "РЭО Радар" поможет регоператорам отслеживать 
ситуацию и оперативно устранять все нарушения. 

 «Красноярский край» 
 

Красноярскстат: «В регионе средний возраст матери при рождении первого ребенка – 
25 лет» 

В канун Дня матери красноярские эксперты выяснили, в каком возрасте чаще всего в 
крае женщины рожают первенцев. 

Согласно статистическим данным, средний возраст матери при рождении первого 
ребенка в Красноярском крае составляет 25,6 лет. 

Эксперты также подсчитали, что в 2018 году на территории всей «Енисейской Сибири» 
(Красноярский край, Республика Хакасия и Тыва) родилось более 46 тысяч детей. Причем 
чаще всего матерями становятся женщины, состоящие в официальном браке, с процентом 
рождаемости - 68,9% детей. 

Суммарный же коэффициент рождаемости (среднее число детей, рожденных 
женщинами за свою жизнь) в Красноярском крае составляет - 1,613. 

1line.info 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин призвал "Единую Россию" "терзать и трясти" чиновников для решения проблем 
в регионах 

Президент РФ Владимир Путин призвал "Единую Россию" "терзать и трясти" чиновников, 
добиваясь нужных для граждан решений. 

"Вы же видите, сами знаете, то больничку покажут развалившуюся, то еще что-то такое. 
На местах-то вы должны это видеть, если чиновники не видят. Терзать их, трясти, добиваться 
решения", - сказал Путин на съезде партии. 

По его словам, партия должна быть лидером во всем. "Сами находите и поднимайте 
острые вопросы, не дожидаясь очередной прямой линии, которая проводится у меня 
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ежегодно. Старайтесь своими силами решать такие вопросы, добиваться справедливости", - 
сказал президент. 

Президент отметил, что облик и репутацию "Единой России" должны определять люди с 
внутренней позицией и нравственными ориентирами, а не конъюнктурщики, которые при 
случае снова сдадут страну. 

"Словоблуды, конъюнктурщики, приставшие к правящему статусу партии, если что, 
сдадут не только ее - и страну сдадут, такое было в нашей истории неоднократно, и в том 
числе в нашей новейшей истории", - отметил глава государства. Он подчеркнул, что у 
единороссов и их сторонников "нет морального права что-то недоделать, где-то схалтурить, 
прикрыться пустыми словами, популизмом, прикрыть свою несостоятельность и 
некомпетентность". 

"Репутацию, облик партии определяют люди, у которых есть своя внутренняя позиция, 
есть свои нравственные ориентиры внутри. И такие люди должны быть готовы отстаивать эти 
ориентиры и принципы, бороться за них в любой, даже самой сложной ситуации", - 
подчеркнул Путин. 

Президент отметил, что статус партии "Единая Россия" состоит не в правлении, а в том, 
чтобы служить народу во имя будущего страны. 

"Статус правящей партии, партии власти, заключается не в том, чтобы править, а в том, 
чтобы слушать, служить народу. Смысл такого служения - будущее наших граждан, наших 
детей, которые уже родились и еще будут рождены в российских семьях", - сказал Путин… 

ТАСС 
 

Медведев: в Трудовом кодексе не стоит твердо закреплять понятие "неполный 
рабочий день" 

Премьер России Дмитрий Медведев считает, что в Трудовом кодексе не стоит твердо 
закреплять понятие "неполный рабочий день", в этом вопросе необходима определенная 
гибкость. 

"Вообще понятие неполного рабочего дня в законодательстве есть. Другое дело, что это 
понятие толкуется по-разному, в зависимости от форм трудовых отношений, от того 
трудового договора, который человек заключает. И эти толкования даются, в том числе, в 
решениях судов", - сказал Медведев на встрече с активом местных и первичных отделений 
партии "Единая Россия". 

Неполным рабочим днем, заметил он, может быть и половина рабочего дня, и большее 
количество рабочих часов. 

"Не думаю, скажу вам откровенно, что нам нужно прямо в Трудовой кодекс вставлять 
жесткое определение. Это как раз будет бить по интересам молодых мам. Скажут: "ну, вот это 
не помещается в определение, значит, полный рабочий день", и так далее", - сказал он. 

Он подчеркнул, что в этом вопросе должна быть разумная гибкость. 
 ИА "Финмаркет" 

 
Новые кадры и структура. С чем «Единая Россия» пойдет на выборы в Госдуму. 
Медведев пообещал чистить ряды, а Турчак – снова взять конституционное большинство 

«Единая Россия» дала старт подготовке к выборам в Госдуму 2021 г. на съезде 23 
ноября. Своей целью еще накануне партия поставила сохранение конституционного 
большинства. На съезде в ее руководство официально вошли кадры, которые должны будут 
обеспечить этот результат. 

Изменения произошли в генеральном совете партии. Двумя новыми заместителями 
Турчака станут вице-губернатор Ленинградской области Сергей Перминов, который будет 
отвечать за работу с регионами и выборы, и депутат Госдумы Александр Хинштейн, который 
будет курировать коммуникации с гражданским обществом и координировать рабочие группы, 
созданные в составе генсовета. 

Хинштейн должен был сменить на партийном посту депутата Госдумы Евгения Ревенко, 
он сам подтверждал свой уход с поста замгенсекретаря. Однако Ревенко остался 
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заместителем Турчака. Как говорит собеседник в партии, это произошло из-за 
досрочной утечки информации об отставке. 

Зато другие члены прежней команды сменили свои роли в партии. Первый заместитель 
секретаря генсовета «Единой России» Ольга Баталина понижена до должности обычного 
зама. 

…Всего генсовет покинули 58 человек и вошли 59 новых членов. Из высшего совета 
партии был выведен Валерий Фадеев, возглавивший месяц назад президентский Совет по 
правам человека. 

К съезду приурочили перемены в исполнительных структурах партии. До выборов в 
«Единой России» создадут проектный офис, руководить которым будет министр внутренней 
политики Нижегородской области Роман Любарский в должности замруководителя 
центрального исполнительного комитета (ЦИК) партии. Ему будут подчиняться управление 
проектной деятельности, управление информации и массовых коммуникаций и политическое 
управление. Также в проектный офис будет входить управление региональной и 
технологической работы, возглавляемое замруководителя ЦИК Андреем Парфеновым. 

Ранее управление проектной деятельности возглавлял замруководителя ЦИК Максим 
Руднев, теперь он будет руководить управлением по работе с обращениями граждан. 

О том, что «Единая Россия» хочет получить конституционное большинство на выборах – 
301 мандат, заявил секретарь генсовета Андрей Турчак (для конституционного большинства в 
Госдуме достаточно провести 300 из 450 депутатов). Турчак возглавит избирательный штаб 
партии. 

…Лидер партии, премьер Дмитрий Медведев сказал, что весь 2020 г. нужно посвятить 
тому, чтобы к «думской кампании партия "Единая Россия" подошла на пике сил и 
возможностей», для чего нужно обновить программу и постараться сделать ее неуязвимой 
для оппонентов, соперники же должны «утешаться формулой: важна не победа, а участие». 

Медведев вновь раскритиковал ситуацию с самовыдвижением единороссов на выборах. 
«Участвуя в выборах как самовыдвиженцы, некоторые наши коллеги, члены партии "Единая 
Россия" (я имею в виду их, естественно), скорее этим запутали избирателей и точно не 
помогли своему избранию», – сказал Медведев. По его словам, кандидаты от «Единой 
России» должны гордиться своей партийной принадлежностью: «А если кто-то стесняется 
быть в наших рядах, лучше выйти из партии, освободить место тем, кто верит в будущее 
партии». Медведев объявил, что в составе генсовета появятся шесть рабочих групп: по 
кадровой политике, по реализации национальных проектов, по гражданскому обществу, по 
поддержке молодежных инициатив, по доступности и качеству коммуникаций с гражданами. 

На выборах в Госдуму 2016 г. «Единая Россия» получила конституционное большинство 
– 343 мандата. По спискам за партию проголосовали 54,2% избирателей, кандидаты «Единой 
России» выиграли выборы в 203 округах. Согласно данным фонда «Общественное мнение», 
сейчас рейтинг партии составляет 33%. Перед выборами в Госдуму 2016 г. рейтинг был 41%. 
Слова Медведева по поводу партийной принадлежности связаны с тем, что в последние два 
года стало увеличиваться число губернаторов, которые шли на выборы самодвиженцами. 
Дистанцировались от партии также кандидаты власти в Мосгордуму: партийцы пошли на 
выборы самовыдвиженцами, в итоге выборы проиграл, например, лидер московских 
единороссов Андрей Метельский. 

Опрошенные «Ведомостями» эксперты со скепсисом оценивают возможность получения 
«Единой Россией» конституционного большинства. Помочь в этом могут лояльные власти 
самовыдвиженцы или возможные конфигурации с малыми партиями… 

Ведомости 
 

Кремль объявил дату большой пресс-конференции Путина 
Ежегодная большая пресс-конференция президента Владимира Путина пройдет 19 

декабря, сообщает Кремль. Уже открыта аккредитация для журналистов. 
Место проведения пресс-конференции в Кремле не сообщили. Журналисты должны 

аккредитоваться на мероприятие до 5 декабря. 
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Ранее пресс-секретарь президента Дмитрий Песков сообщил, что Путин проведет 
традиционную пресс-конференцию в середине декабря. 

Предыдущая большая пресс-конференция Путина прошла 20 декабря 2018 г. Она 
длилась почти четыре часа. Тогда президент ответил на вопросы об оккупации Донбасса, 
гибели журналистов в ЦАР и желании править миром. 

Пресс-конференция этого года станет 15-й по счету, которую проводит Путин. Первую 
пресс-конференцию президент провел 18 июля 2001 г. в Кремле накануне саммита «большой 
восьмерки». На мероприятии присутствовали 400 журналистов, которые за 1 час 33 минуты 
задали 22 вопроса об экономическом и политическом развитии России, о ситуации в Чечне и 
другие. 

Ведомости 
 
Названы размеры банковских депозитов россиян 

Депозиты россиян в банках постепенно увеличиваются и составляют в среднем 200 
тысяч рублей на человека, свидетельствует рейтинг РИА Новости*. 

На фоне умеренного роста зарплат и слабой динамики доходов населения в целом 
размер депозитов физических лиц в российских банках увеличивается. За девять месяцев 
2019 года они выросли на 3,1%, или 891 миллиард рублей, а за год (с 1 октября 2018 года по 
1 октября 2019-го) прирост составил 9%, или 2,4 триллиона рублей. 

Согласно статистике Центробанка, на 1 октября 2019 года в российских банках 
хранились 29,4 триллиона рублей сбережений населения. Для сравнения, в 2015 году этот 
показатель составлял меньше 20 триллионов рублей, а в 2011 году — менее 10 триллионов, 
то есть за девять лет вклады утроились, но основной прирост пришелся на 2011−2015 годы. 

В пересчете на одного жителя в России приходятся порядка 200 тысяч рублей 
депозитов. При этом значение показателя в разных регионах отличается многократно. Для 
оценки ситуации с накоплением депозитов в регионах эксперты РИА Новости составили 
рейтинг субъектов Федерации по размеру банковских вкладов населения. 

Результаты рейтинга свидетельствуют, что объемом вкладов выше среднероссийского 
уровня могут похвастаться только девять регионов. Больше всего депозитов на душу 
населения — более 800 тысяч рублей — зафиксировано в Москве. Это объясняется высоким 
уровнем зарплат и доходов. 

Кроме того, именно в столице наиболее сильна концентрация состоятельных граждан, 
имеющих как высокие зарплаты, так и доходы от собственного бизнеса. К тому же многие 
богатые люди, зарабатывая свои состояния в регионах, преимущественно живут в Москве, и, 
соответственно, там же держат свои сбережения. 

Эксперты отмечают, что показатели Москвы сильно искажают среднюю картину, так как в 
столице проживают почти 10% всего населения России. Для сравнения, медианный уровень 
вкладов среди регионов равняется 119 тысячам рублей, то есть он на 40% ниже 
среднеарифметического показателя по России в целом. И если исключить Москву, то средний 
уровень вкладов составит 142 тысячи рублей. Таким образом, Москва в шесть раз богаче 
остальных регионов. 

На второй строчке рейтинга располагается Санкт-Петербург, в котором в среднем на 
человека приходятся 420 тысяч рублей банковских вкладов. Двукратную разницу между 
Москвой и Санкт-Петербургом эксперты объясняют большей концентрацией сверхбогатых 
россиян в столице. 

При этом в последние три года Москва проиграла Петербургу по темпам прироста (23,5% 
против 29,2%), да и в целом в столице сбережения росли медленнее, чем в среднем по 
стране. Таким образом, в последние годы Москва не отрывается от «преследователей», но ее 
преимущество слишком велико, и лидерству в среднесрочной перспективе ничего не 
угрожает. 

В число лидеров рейтинга также входят Магаданская область, Камчатский край, 
Сахалин, Чукотка, Мурманская область, Тюменская область (включая автономные округа) и 
Подмосковье. В этих семи регионах среднедушевые депозиты находятся в диапазоне от 217 
тысяч рублей (Московская область) до 318 тысяч рублей (Колыма). 
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Таким образом, выше среднероссийского результата (200 тысяч рублей) депозиты 
наблюдаются в северных и столичных регионах. Динамика вкладов у регионов-лидеров в 
последние три года была примерно на среднероссийском уровне, при этом лучше выглядели 
северные дальневосточные регионы. 

Меньше всего депозитов на душу населения в 2019 году оказалось в Чечне — 8,5 тысячи 
рублей на человека. Схожий низкий результат — в Ингушетии (9,1 тысячи рублей на 
человека). 

Также в последней десятке представлены Дагестан (22 тысячи рублей), Тува (27 тысяч), 
Карачаево-Черкессия (34 тысячи), Калмыкия (41 тысяча), Кабардино-Балкария и Алтай (по 44 
тысячи), Крым (50 тысяч) и Адыгея (53 тысячи). 

Таким образом, даже лучший регион из последней десятки в четыре раза уступает 
среднероссийскому результату и вдвое — медиане. Низкие объемы депозитов отмечаются в 
южных республиках, где у населения не очень высокие доходы. 

Как отмечают эксперты, соотношение сбережений и средних зарплат свидетельствует о 
приемлемом уровне финансовой подушки. В лидирующей Москве средние вклады 
составляют почти 12 месячных зарплат. 

…По мнению экспертов РИА Новости, депозиты и далее будут увеличиваться, но рост 
будет ограничен динамикой доходов. 

РИА Новости 
 

Гражданство России стали давать в полтора раза чаще 
В этом году миграционная служба давала российское гражданство иностранцам в 

полтора раза чаще, чем в прошлом. Как следует из статистики, представленной «Известиям» 
в МВД, большая часть обладателей новых паспортов — украинцы. 

Они составили больше половины получивших гражданство — 146 тыс. человек. Это 
преимущественно жители Донецкой и Луганской народных республик (ДНР и ЛНР), для 
которых весной упростили правила получения российского документа, предположила первый 
вице-президент Российского фонда мира Елена Сутормина. 

Также российские паспорта довольно часто получали приехавшие из Казахстана (35 тыс. 
человек), Таджикистана (30 тыс.), Армении (17 тыс.), Узбекистана (14 тыс.), Молдавии (11,5 
тыс.). 

По данным Росстата, в январе-сентябре российское гражданство получили 285 тыс. 
человек. Это на 48% больше, чем за тот же период год назад (192 тыс. человек). 

Наблюдающийся рост «обусловлен принятыми изменениями миграционного 
законодательства, направленными на упрощение порядка приобретения российского 
гражданства», уточнили в МВД. 

Отмечается, что прием в гражданство компенсировал естественную убыль населения. За 
счет притока новых граждан удается сгладить демографический провал в нашей стране, 
добавили эксперты. 

Известия 
Глава ВТБ порекомендовал хранить сбережения в рублях 

Глава ВТБ Андрей Костин рекомендовал хранить сбережения в рублях. Об этом он 
сообщил в эфире программы «Большая игра» на «Первом канале». 

«Я за рубль всегда, сейчас точно, абсолютно», — заявил он, уточнив, что в перспективе 
российская валюта является достаточно стабильной. Костин также отметил, что вкладывал 
бы в рубли, пояснив, что российские облигации дают возможность иметь достаточную для 
этого доходность. 

Глава ВТБ напомнил, что в последнее время российская валюта, вопреки санкциям и 
относительно невысоким ценам на нефть, несколько укрепилась. Он также сообщил о росте 
инвестиций в российские рублевые государственные ценные бумаги, отметив, что Россия 
«предполагает достаточно неплохой, позитивный» результат по вложениям. 

Ранее эксперты сообщили о постепенном увеличении депозитов россиян. Сейчас они в 
среднем составляют 200 тыс. руб. на человека. 

РБК 
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7. РАЗНОЕ 
 

Государство – сложный механизм, требующий точной настройки. «Уставы написаны 
кровью». Именно поэтому так важно их соблюдение. 

Я когда-то долго хихикал с различных американских инструкций к бытовым приборам. 
Всякое «если устройство не работает, то проверьте, может оно не включено в розетку» или 
«запрещается совать кота в микроволновку». 

А потом я пошёл работать системным администратором в коллектив из примерно 500 
человек на 200 компов, и понял, что эти инструкции недостаточно подробны (и, что ещё хуже, 
многие их всё равно не читают). 

Взять, например, недавний случай с незаконной перевозкой кота в салоне самолёта. 
Правила написаны не «потому что кому-то в голову взбрело, что должно быть именно так». 
Они тщательно продуманы. Потому что 

— перегруз самолёта может привести к аварии; 
— неправильное распределение багажа может привести к потере управления; 
— незаконно перевозимый кот может быть переносчиком опасных инфекций 
— и так далее. 
Но те, кто не думает головой, массово начали «это же котик, мимими». Хотя к коту как 

раз претензий не было, претензии были к хозяину. 
Правила обращения с оружием написаны на основании статистического анализа 

множества несчастных случаев. Не смотреть в дуло, не направлять на людей, держать на 
предохранителе, проверять наличие патрона в патроннике и так далее. И сколько не 
заставляют эти правила зубрить и чётко применять, всё равно несчастные случаи 
периодически происходят. Про ПДД я вообще молчу. 

Ещё более сложный пример – это система армейской иерархии и субординации, с точки 
зрения теории управления. Она должна быть максимально эффективна, и существующие 
системы армейского управления создавались и оттачивались столетиями. Потому что в 
случае войны любая неэффективность очень быстро заканчивается потерями или даже 
тотальным поражением. 

Причём количество зачастую не играет роли. 23 тысячи под командованием Суворова 
разбили 105 тысяч турков под Рымником. Около 20 тысяч ополченцев Донбасса эффективно 
сдерживают 250 тысяч укровояк. И так далее. 

Поскольку армейские системы управления относительно регулярно подвергаются самым 
суровым проверкам на практике, можно смело говорить, что они одни из самых эффективных. 
Неэффективные не выживают. 

В качестве примера «как не надо делать» можно привести знаменитый «приказ №1» 
Временного правительства. Когда Керенский и прочие альтернативно одарённые отменили 
армейские звания и развели в армии демократию (когда «все солдаты должны совместно 
определять планы действий»). 

Закономерный результат – развал фронта и свыше миллиона одних только дезертиров. 
Представляю себе, как офигевал какой-нибудь Брусилов: профессиональный военный, 

генерал Генштаба, блестящий стратег (только недавно уничтоживший Австро-Венгерскую 
армию в Малороссии и Галиции), и должен советоваться с каким-нибудь Васей «только из-за 
стога». И мало того, что советоваться, но ещё и не иметь права решающего голоса. 
Естественно, долго подобная система не просуществовала. 

И вот я плавно подвожу к главному – к системе государственного управления. 
Это ещё более сложная система, чем армейская. Потому что охватывает большинство 

сфер человеческой жизнедеятельности и отношений в социуме. И точно также, 
неэффективность карается поражением и даже смертью (исчезновением целых стран и 
народов). 

Если смотреть на государственные структуры большинства стран, то они в целом весьма 
схожи. И я не про «демократию и диктатуру», а про государственные институты – кабинеты 
министров, министерства, департаменты, суды, налоговые органы, социальные службы и так 
далее. 
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Везде, конечно, есть своя специфика, традиционные или региональные 
особенности. 

Что же касается древнего спора, что лучше – демократии или автократии – то статистика 
говорит, что среди успешных стран примерно пополам. К тому же сплошь и рядом 
формальные демократии порождают диктаторов – начиная с Адольфа Гитлера и заканчивая 
Жанин Аньес, недавно незаконно захватившей власть в Боливии (такой местный вариант 
Турчинова, на руках которой уже десятки трупов и сотни раненых). 

К тому же функционально и структурно «демократии» почти не отличаются от 
«автократий». Что только доказывает близкую к оптимальной структуру управления 
большинства современных государств. 

Опять же, государства в целом весьма неплохо подстраиваются под меняющиеся 
обстоятельства и новые вызовы. 

Но есть ещё и такие неформальные вещи, как «традиции государственности» и 
«механизмы воспроизводства элит». Зачастую именно их наличие или отсутствие и отличает 
стабильные государства от failed state. 

В России, с моей точки зрения, с воспроизводством силовиков всё замечательно, у 
экономистов «не всё однозначно», а вот с культуркой откровенная печаль, возможно даже со 
времён Булгакова (описание похода Коровьева и Бегемота в «Союз писателей» такое 
красочное и жизненное). 

К чему я это? К тому, что государственная машина – это сложный механизм, требующий 
точной настройки. 

И когда я каждый раз слышу «Нужно ломать систему», то мне хочется долбануть 
говорящего гаечным ключом по пустой голове. 

Один уже такой ломатель был, рыжий. Который заявлял (цитирую по памяти) «Мы 
распродавали госсобственность за бесценок, чтобы сломать систему». Хорошо хоть, что РАО 
ЕЭС ему не дали окончательно раздерибанить, а то было бы сейчас как в Калифорнии – по 
четыре массовых блэкаута за месяц. 

И вот сейчас некоторые, которые критикуют данного персонажа, фактически повторяют 
его любимый лозунг про «Бороться с Системой». 

Ничего ломать не надо. Главный админский принцип знаете? Вот и следуйте. 
Регулярное профилактическое обслуживание, тонкая настройка, правильно 

поставленные задачи и чистка коррупционного песка между шестерёнками – и государство 
ещё тысячу лет послужит. 

Орущие «Ломать систему!» не понимают, что государство – это инструмент. И те, у кого 
его нет, неизбежно проигрывают цивилизационную гонку. 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 23.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 71 ▼ 0, 13 

EUR 70, 52 ▼ 0, 18 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 
 
 


